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Blockſiasko
Die offiziöſen Blätter ſuchen nach der Erklärung des

Fürſten Bülow zu retten was zu retten iſt Die liberalen
Parteien werden auf den Herbſt vertröſtet Gelinge es
ihnen dann größere Erfolge zu erzielen und damit den
Nachweis zu führen daß die Wählerſchaft eine Wahlreform
ernſtlich will ſo werde die Regierung künftighin einen
weniger kühlen Standpunkt einnehmen als er in der Er
klärung am vorigen Freitag zu Tage trat Weiter heißt
es Man könne dem Miniſterpräſidenten aus ſeiner Zurück
haltung keinen Vorwurf machen denn angeſichts der un
bedingten Ablehnung der weitaus ſtärkſten Partei des Ab
geordnetenhauſes gegen jede Wahlreform müſſe die Regie
rung ſolange die Haltung dieſer Partei in Rückſicht ziehen
als die Wählerſchaft noch nicht gezeigt habe daß ſie eine
Reform des beſtehenden Rechtes wirklich verlange

Nach dieſen Auslaſſungen macht es den Eindruck als
wolle ſich das preußiſche Staatsminiſterium hinter der
konſervativen Partei verbergen Wird es doch ſo hin
geſtellt als dürfe der preußiſche Miniſterpräſtdent nur eine
Ueberzeugung haben die von der Junkerpartei abgeſtempelt
und für gut befunden iſt Damit wird eine hochbedenkliche

politiſche Maxime geſchaffen Noch Caprivi regierte nach
dem Grundſatz Wir nehmen das Gute wo wir es fin
den er wagte es auch gegen den Strom zu ſchwimmen
wenn er der Ueberzeugung war dabei dem Staatswohl am
beſten zu dienen Auch der alte Hohenlohe hat ſich niemals
unter das kaudiniſche Joch der oſtelbiſchen Reaktionäre ge
beugt ſondern verſucht klug und geſchickt ihre Forderungen
einzudämmen ihrem Machtbegehren Zügel anzulegen Erſt
der Bülowkurs brachte das Regime der Junker ohne alle
Einſchränkung Und jetzt iſt der Kotau vor den Oſtelbiern
geradezu ſo weit getrieben daß als politiſcher Grundſatz
aufgeſtellt wird die Regierung dürfe gar keine andere An
ſicht haben als die der Junker

Das zeigte ſich auf dem Gebiet der Wirtſchaftspolitik
das zeigte ſich in der Frage der preußiſchen Schulpolitik
das kam zum Ausdruck in der Behandlung der Teuerungs
fragen und die gleiche Erfahrung macht man nun in ver
ſtärktem Maße auf dem Gebiete des preußiſchen Wahlrechts
Junkermeinung iſt Regierungsmeinung Eine ſelbſtändige
frei nach ſtaatsmänniſchen Geſichtspunkten urteilende Regie
rung darf es nicht geben ſo lehren die offiziöſen Stimmen
Agrariſch und feudal iſt Trumpf und ſoll Trumpf bleiben
in Preußen und Deutſchland

Der Liberalismus hat ſich in dieſen Tagen die Frage
vorzulegen ob er das agrariſche Regime das ihm bei der
Wahlrechtsdebatte zum greifen deutlich vor Augen geführt
worden iſt zu ſtützen für ſeine Aufgabe halten kann oder
ob er nicht andere Bahnen einzuſchlagen hat Bahnen die
dem liberalen Bürgertum den berechtigten Einfluß auf
den Gang der Staatspolitik ſichern einen Einfluß der ihm
nach ſeiner Bedeutung im Volks und Staatsleben zukommt
Als Schutztruppe der Junkerpartei kann ſich der
Liberalismus nicht etablieren wenn auf ihn auf ſeine be
rechtigten Forderungen keine Rückſicht genommen wird ſo
iſt er aller Verpflichtungen ledig die in einem gefahrvollen

Halle a Dienstag den 14 Januar
Augenblick aus der politiſchen Situation erwachſen waren
Bülow will keinen Liberalismus in Preußen ſo kann
ihm auch der Liberalismus im Reiche nicht
länger die Hand reichen Eines ergibt ſich logiſch
und konſequent aus dem anderen Eine Regierung die den
Liberalismus nur für gut genug hält ihr die Kaſtanien
aus dem Feuer zu holen und die zum Dank dafür ihn mit
Verachtung und Geringſchätzung behandelt verdient keine
weitere Unterſtützung Der Verſuch auf liberaler Seite
mitzuarbeiten und mitzuhelfen war ehrlich gemeint er iſt
zurückgewieſen worden Nun die Regierung hat ſelbſt die
Konſequenz provoziert Schwere Entſcheidungen harren da
mit des liberalen Bürgertums Jn erſter Linie ſteht ihm
aber ſeine eigene Selbſter haltung und Selbſt
achtung Güter die es nicht preisgeben kann um ſich des
Spaßes halber an den Fäden einer reaktionären Staats
diplomatie beliebig hierhin und dorthin ſchieben zu laſſen
und als Platz füllender Statiſt in den politiſchen Schau
ſtellungen einer empfindungsloſen Regierung zu wirken
Auch in der Politik gilt der Grundſatz Eine Liebe iſt der
andern wert wo aber keine Gegenliebe iſt tritt als natür

liches Ergebnis Erkaltung des Verhältniſſes ein Dieſe
Situation liegt nun vor Damit iſt der Anfang gegeben
zum Fiasko des Blocks Was ſoll ein Block im Reiche
nützen wenn er in Preußen nicht moderne liberale Zuſtände
herbeiführt

Die Entſcheidung der freiſinnigen Volkspartei wird am
Sonnabend erfolgen Man würde es verſtehen können
wenn ſie im Sinne der obigen Ausführungen ausfiele
Sache der Parlamentarier iſt es natürlich völlig ſelbſtändig
ihre Entſchlüſſe zu faſſen wenn ſie infolge ihrer intimen
und geheimen Kenntnis der politiſchen Situation zu einer
anderen Auffaſſung zu einer Fortſetzung der Blockpolitik
kommen würden ſo würde man auch dieſen ernſten und ge
wichtigen Entſchluß im Lande würdigen und billigen Es
wäre dann aber notwendig ausdrücklich darauf hinzuweiſen
daß Momente vertraulicher Natur die nicht der öffentlichen
Diskuſſion zugängig gemacht werden können das Beharren
im Block empfehlen und notwendig machen Nach dem was
nur der allgemeinen Kenntnis ſich darſtellt iſt die Situation
des Linksliberalismus im Block durch Bülows Erklärung
ziemlich unhaltbar geworden E W

Deutſches Reich

Ein Vergleich im Peters Prozeß
S u H Berlin 13 Der Beleidigungsprozeß Dr

Karl Peters gegen die Kölniſche Volkszeitung wird wie
man der Deutſchen Journalpoſt aus Köln telegraphiert
mit einem Vergleich endigen Jn Anſchluß an die heute
erfolgte kommiſſariſche Vernehmung des früheren Gouver
neurs v Soden in Stuttgast durch den Vorſitzenden des
Schöffengerichtes der für den Kläger der aus dem Mün
chener Prozeß bekannte Rechtsanwalt Dr Roſenthal und
für den Beklagten Rechtsanwalt Falk Köln beiwohnten
traten die Vertreter der Kölniſchen Zeitung mit Ver
gleichsvorſchlägen an die klägeriſche Partei heran Nach der
Rückkehr des Juſtizrats Dr Sello von Leipzig nach Köln
werden die Verhandlungen weiter fortgeſetzt ſo daß wohl
am Mittwoch unmittelbar nach Verleſung der Ausſage des

Feuilletoan
Anterſeebahnen

Von Dr Franz Kittler
Nachdruck verboten

Jm engliſchen Parlament war vor kurzem wieder ein
mal Sturm wie ſchon ſo oft als es ſich darum handelte
ob man den ſchon längſt erſehten und erſtrebten Tunnel
Unter dem Meere nach Frankreich hinüber bauen ſollte oder
nicht Es iſt nicht das erſte Mal daß darob heiß geſtritten
wurde und es wird auch nicht das letzte Mal ſein Das
Vild bleibt immer dasſelbe eine Partei von unternehmen
den Induſtriellen und Technikern die mit aller Gewalt die
erbindung mit dem Feſtlande anſtreben und die ſich von
ihr die weitgehendſten Vorteile für die Entwicklung ſowohl
in finanzieller wie in techniſcher Beziehung verſprechen auf
er anderen Seite aber eine Majorität ängſtlicher Gemüter

meiſt aus Vertretern des hohen engliſchen Adels zuſammen
geſetzt die da fürchten aus ihren altehrwürdigen Lebens
gewohnheiten aufgerüttelt zu werden und die noch mehr
Jürchten daß eines ſchönen Tages Frankreich ſich des Kanal

tunnels bemächtigen und daß ſeine Truppen durch ihn nach
dann kommen könnten Man hat zunächſt beſchloſſen
ie Unterſeebahn nicht zu bauen und ſtatt ihrer eine Fähr

Werbindung zwiſchen Dover und Calais einzurichten Damit
iſt wieder auf einige Jahre Ruhe vielleicht nicht einmal
zuf ſo lange und dann kann der Tanz von neuem beginnen
und wieder ſo enden wie er noch jedesmal endete nämlich

mit dem Siege der Angſtmeier
leht Sieg iſt um ſo bedauernswerter als wir gerade
r an einem Punkte angelangt ſind wo der Bau von
ehe ehe zur Notwendigkeit wird und wo immer

dürften Projekte für ſolche auftauchten Dieſe Projekte
m en in nicht mehr allzu ferner Zeit ihrer Verwirklichung

gegengehen Jn das Stadium der Vorarbeiten iſt man

mm

jedoch bereits eingetreten da nicht nur große Geſellſchaften
gegründet wurden die ſich die Aufgabe ſtellten Unterſee
bahnen zu bauen ſondern weil man auch an kleineren unter
Waſſer laufenden Bahnen vorbereitende Studien für die
Jnangriffnahme der gewaltigen Projekte des zukünftigen
Weltverkehrs machte

Betrachten wir zunächſt einige dieſer kleineren Anlagen
die noch nicht unter dem Meere ſondern vorerſt unter
Flüſſen ſich befinden die jedoch ein gutes Bild davon geben
wie ſich einſt der Verkehr unter dem Meeresgrunde ab
ſpielen wird Es iſt in erſter Linie der vor kurzem durch
die Seine in Paris hindurchgelegte Tunnel der hier Jnter
eſſe erregt Schon vorher hatte man in Treptow bei Berlin
einen Trambahn Tunnel unter dem Bette der Spree aus
geführt und ebenſo geht auch in London die Bahn unter der
Themſe hindurch während in New York der Hudſon River
untertunneliert iſt Bei einzelnen dieſer Anlagen wurden
von der Seite des Flußbettes her Röhren in der Unter
grund vorgetrieben an deren Vorderſeite ſich pneumatiſche
Kammern befanden in denen die Arbeiter tätig waren
Eine ſolche pneumatiſche Kammer iſt ein abgeſchloſſener und
unter Luftdruck ſtehender Raum der vorn mit Arbeitsöff
nung verſehen iſt Der ſtarke Luftdruck verhindert das Ein
dringen des Waſſers ſo daß ohne Gefahr gearbeitet werden
kann wobei durch die Arbeitsöffnungen die vor der Röhre
liegenden Erdmaſſen weggeſchafft werden Jn Paris ging
man anders vor Da ſtellte man den ganzen Tunnel über
dem Waſſer auf einem Gerüſt fertig und verſenkte ihn dann
auf das Flußbett Durch Arbeitsſchächte die über dem
Waſſerſpiegel hervorragten ſtiegen von oben Arbeiter hin
ein und nun wurde das Bett unter dem Tunnel allmählich
weggegraben ſo daß er immer tiefer einſank und zuletzt im
feſten Erdreich ein gut Stück unterhalb des Grundes zu
liegen kam

Jn ähnlicher Weiſe wird man dereinſt auch bei den ver
ſchiedenen in Ausſicht genommenen Unterſeebahnen vor
gehen Diejenige die per zur Ausführung kommen

dürfte iſt zweifellos die
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Zur Kriſis im Flottenverein
Jn der Hauptverſammlung des Landes vereins

Lippe des Deutſchen Flottenvereins trat der Vorſitzende
General Rohdewald für General Keim ein Trotzdem
ſprachen ſich der Frkf Zeitung zufolge die meiſten Redner
für die Notwendigeit des Rücktritts Keims aus Jn Kaſſel
müſſe allerdings zum Ausdruck gebracht werden daß das
Vertrauen des Flottenvereins dem General Keim perſönlich
und dem geſamten Vorſtand unerſchüttert gehört anderer
ſeits müſſe aber auf die Protektoren die größte Rückſicht ge
nommen und deshalb Opfer an Perſönlichkeiten gebracht
werden Die Hauptſache ſei daß die Einigkeit im Flotten
verein wieder hergeſtellt werde Den Delegierten für Kaſſel
ſoll keine gebundene Marſchroute mitgegeben werden dieſe
ſollen ſich vielmehr danach richten was bei der Tagung her
auskommt

Eine von 87 Vertretern der Ortsgruppe der geſchäfts
führenden Ausſchüſſe des Deutſchen Flottenvereins für die
Rheinprovinz ſtattgehabte Delegiertenverſammlung
erklärt in einer längeren Reſolution u Wir hoffen daß
die Einigkeit des Flottenvereins zum Segen des Vereins
wie des Vaterlandes zu beiderſeitiger Rückſichtnahme er
halten wird und bitten unſere Vertreter in der Kaſſeler
Hauptverſammlung hierfür eifrig bemüht zu ſein Für die
Hauptverſammlung wurde folgender Antrag eingebracht
Der rheiniſche Provinzialverband des Flottenvereins bittet

mit Rückſicht auf die gegenwärtig im Verein beſtehende
Meinungsverſchiedenheit des Präſidiums über die Frage
ob es gewünſcht wird daß Herr Generalmajor Keim in dem
ihm vom Präſidium übertragenen Ehrenamt als geſchäfts
führender Vorſitzender verbleibt die Kaſſeler Verſammlung
abſtimmen zu laſſen und zwar ohne vorherige Debatte durch
Stimmzettel

Freiſinn und Blockpolitik
Ein Parteitag der freiſinnigen Volkspartei für Heſſen

Naſſau der in Wiesbaden tagte nahm in Anweſenheit des
Abg Fiſchbeck folgende Reſolution an Der freiſinnige
Parteitag für Naſſau erkennt dankbar an daß die freiſinnige
Fraktion des Reichstages beſtrebt geweſen iſt im Rahmen
der Blockpolitik Forderungen des freiſinnigen Programms
durchzuſetzen erſucht aber angeſichts des Verhaltens der Re
gierung dieſen Forderungen gegenüber die Politik des Ab
wartens aufzugeben und mit Entſchiedenheit wirklich liberale
Geſetzesvorlagen zu verlangen

G

Jn dem ſchon erwähnten bemerkenswerten Berliner
r des Stuttgarter Beobachters über die neue Kriſis
eißt es

Jndem die Fraktionsgemeinſchaft einmütig und vor der
Oeffentlichkeit konſtatiert daß Fürſt Bülow an dem erſten
kritiſchen Tag verſagt hat würdigt ſie die eingetretene Ver
ſchiehb ung der ganzen politſchen Lage Dieſe Verſchiebung
erſtreckt ſich natürlich nicht bloß auf das Abgeordnetenhaus
Fürſt Bülow politiſche Perſönlichkeit kann nur als Einheit
beurteilt werden Dieſe Perſönlichkeit beſitzt wie ſich am
10 Januar erwieſen hat aber nicht die Luſt oder nicht den
Mut ſich dem konſervativen Kommando zu entziehen Dieſe
Schwäche iſt indelebel und darum iſt die politiſche Selbſt
ſtändigkeit des Kanzlers kein Faktor der politiſchen Rechnung
mehr Dieſer Kredit iſt ihm am vorigen Freitag abhanden
gekommen Das politiſche Vertrauen zu dem Reichskanzler

ſoll Der Unterſeetunnel wird zwiſchen Alaska und Sibi
rien unterhalb der Behringſtraße am nördlichen Eismeer
durchgeführt Die Geſellſchaft die dieſes großartige Projekt
in Angriff nehmen wird iſt die Trans Alaska Sibirian
Railway Company in Newyvork die bereits über ein Kapital
von dreißig Millionen Mark verfügt Natürlich reichen
dieſe zur Durchführung nicht aus doch unterliegt es keinem
Zweifel daß es im Laufe der Jahre und in dem Maße wie
die Arbeiten fortſchreiten gelingen wird ſtets die nötigen
Summen zu ſchaffen Die Linie wird eine direkte Fort
ſetzung der längſten Eiſenbahnlinie der Welt der transſihi
riſchen Bahn ſein Sie geht von der Station Kansk der
ſelben weiter unter dem Meere n endet dann in
Alaska an der Grenze von Kanada on der Bahnſtrecke
kommen 60 Kilometer r des Meeresſpiegels in
einen Tunnel zu liegen der ſich vom Nordoſtkap nach Cooks
Jnlett in Alaska hinzieht Er verläuft nicht ununterbrochen
60 Kilometer lang unter dem Meeresſpiegel ſondern be
rührt einzelne kleine Jnſeln über die er dann oberirdiſch
hinweggeführt wird ſo d auch bei ſtarker Schneedicke eine
Unterbrechung des Betriebes nicht eintreten kann Würde
man die Bahn auf den Jnſeln nicht in Tunnels ſondern auf
zutage liegenden Gleiſen führen ſo wäre ein Betrieb über
haupt nicht denkbar Jſt die Bahn vollendet ſo wird man
alſo von Paris oder Berlin bis nach Newyork mit der Eiſen
bahn zu fahren vermögen ohne eine Schiff beſteigen und
wahrſcheinlich auch da es ja jetzt Eiſenbahnwagen gkibi
deren Räder ſich auf die Spurweite der ruſſiſchen Bahn um
ſtellen laſſen ohne umſteigen zu müſſen

Eine andere Unterſeebahn ſoll Europa mit Afrika ver
binden und unterhalb der Straße von Gibraltar hindurch
gehen Die politiſchen Verhältniſſe haben bisher ihre Jn
angriffnahme verzögert doch iſt es da gerade umgekehrt wie
bei der Bahn unterhalb des Aermelkanals Während es bei
dieſem die Engländer ſind die ſie aus Furcht vor milttä
riſchen Ueberrumpelungen nicht zur Ausführung kommen
laſſen wollen würde ihnen eine Bahn von Gibraltar nach

ie Aſien mit Amerikg verbinden Afrika ſehr gut in den Kram paſſen ermöglicht ſie es doch



4 kann w es ſich um die freiſinnige Fraktionsgemeinſchaft
andelt als ausgeſchaltet angeſehen werden Das wird die
ukunft mit Sicherheit lehren Und Fürſt Bülow ſelbſt hat

ins Reichspolitik für abhängig von der Unterſtützung der
inksliberalen ausdrücklich erklärt

Daraus folgt alles übrige von ſelbſt Fragt man aber
in künftigen Tagen an denen die Aera Bülow geſchig

eworden ſein wird nach dem Grunde der politiſchen
zerworrenheit die er ſeinem Nachfolger hinterlaſſen

e wird ſo wird die Antwort lauten Dem vierten
Reichskanzler fehlte der Blick für die geiſtigen Zuſammen
hänge er war ſo arglos zu glauben daß er im Reich mit
den von ihm erwedten Erwartungen ſegeln und im preu

iſchen Fahrwaſſer reaktionär ſteuern könne Er hat aus dernan zwiſchen dem Reichskanzler und dem preu
ßiſchen Miniſterpräſidenten die Konſequenzen nicht zu ziehen
verſtanden Er hat die politiſchen Pflichten nicht erſ
die er durch die Richtung ſeiner im Dezember 1906 inaugu
zierten neuen Politit übernommen hatte Er hatte ſich und
die Reichsgewalt als Vermittler zwiſchen rechts und links
angeboten er hatte noch im Dezember 1907 die Mittellinie
zwiſchen Bismarck und Uhland ziehen zu wollen erklärt
Er hatte in der eminent politiſchen Frage des preußiſchen
Wahlrechts ſeine Vermitlerrolle öffentlich preisgegeben und
und es unter dem Beifall der preußiſchen Konſervativen
ſogar abgelehnt auch nur für die Aufhebung der öffentlichen
Stimmabgabe einzutreten

Wenigerkonnteerfür den Liberalismus
nicht tun nicht einmal den ſchlimmſten Verſtoß gegen die
guten Sitten die Zulaſſung der Wählerknechtung im Wahl
raum hat er aufzuheben ſich entſchloſſen Er hat damit pro
klamiert daß er Preußen nicht einmal auf das Nivegu des
ſächſiſchen Wahlrechts bringen wolle das geheime Abſtim
mung hat Die Wirkung dieſer Blindenpolitik iſt einſten geweſen Preußen hat unter der Leitung des

ürſten Bülow einen hiſtoriſchen Moment und eine poli
a Konſtellation verpaßt So wird das Urteil der poli
tiſchen Geſchichte lauten Die Parteigeſchichte aber
wird regiſtrieren Fürſt Bülow hat den Block eigen
händig geſprengt als er den Grundgedanken ſeiner
Blockpolitik verleugnet hat Die Linke aber die ihren guten
Willen zur poſitiven Mitarbeit bewieſen hat hat das Recht
ſich vor jeder Steuer oder Geſetzesbewilligung auf das
Mißtrauen zurückzuziehen das ihr Fürſt Bülow zur
Pflicht gemacht hat

Das Urteil gegen Puttkamer,
Jn der Begründung des bereits mitgeteilten AUrteils

gegen Puttkamer heißt es Der Gerichtshof hat in der Aus
ſtellung des Paſſes an die Ecke als Freiin v Eckardtſtein
eine Leichtfertigkeit erblickt Der Umſtand daß der Ange
ſchuldigte die Ecke in einem Berliner Nachtcafs als Pro
ſtituierte kennen lernte hätte ihm zu denken geben ſollen

2 Die Ausſtellung eines zweiten Vaſſes erachtet der
Gerichtshof nicht für erwieſen Die Unglaubwürdigkeit der
Ecke habe ſich herausgeſtellt

3 Es iſt kein zwingender Beweis vorhanden daß der
Angeſchuldigte die Plankagengeſellſchaft beeinflußt hat

4 Der Gerichtshof hält in der Tat für erwieſen daß
der Angeſchuldigte den Bezirksrichter Lämmermann zu be
einfluſſen verſucht hat Es handelt ſich nicht um eine theo
retiſche Belehrung ſondern um die Herbeiführung eines Er
folges Zugunſten des Angeſchuldigten ſpricht daß es ihm
dabei auf keinen eigennützigen Zweck ankam

5 Der Gerichtshof hat dem Angeſchuldigten nicht un
bedingt zum Vorwurf gemacht daß er ſich als das Er
mittlungsverfahren gegen die Ecke ſchwebte eine ſchriftliche
Aeußerung von ihr zu verſchaffen geſucht hat Gefehlt hat
er aber in der Form als er eine Faſſung des Schreibens
veranlaßte als ob die Ecke dieſes Schreiben freiwillig ge
geben hätte v Puttkamer iſt ſchuldig gegen die Pflicht
eines Amtes verſtoßen zu haben

Eine politiſche Maßregelung in Heſſen
Wie die Wormſer Volkszeitung erfährt wurde der

evangeliſche Pfarraſſiſtent Woerißhoffer wegen ſeiner natio
nalſozialen Geſinnung und Zugehörigkeit zur Wormſer Or
ganiſation der Linksliberalen auf Drängen des Freiherrn
p Heyl von Worms nach Dietzenbach bei Offenbach verſetzt
Freiherr v Heyl hatte bereits kurz nach der Reichstagswahl
wegen der gelegentlichen Betätigung Woerißhoffers der nur
einmal in ſeinem Heimatsorte Epprelsheim redneriſch auf
getreten war und ſich im evangeliſchen Bunde gegen die
offizielle Unterſtützung der Kandidatur Heyls gewandt hatte
Beſchwerde beim Oberkonſiſtorium eingelegt Die damals
angedrohte Verſetzung iſt jetzt nachträglich erfolgt nachdem

raſch engliſche Truppen nach Afrika hinüberzuwerfen Dies
mal ſind es aber die übrigen beteiligten Mächte die dem
Frieden nicht ganz trauen

Weit näher als dieſe Unterſeebahn nach Afrika liegt
dem europäiſchen Jntereſſe die nach England deren neueſten
bntwicklungsſtandpunkt wir ſchon erwähnt haben Noch in
tereſſanter als ſie ſelbſt iſt aber die Entwicklungsgeſchichte
des Projekts die ſich teilweiſe wie ein Roman lieſt Der
Vorſchlag eine Unterſeebahn zwiſchen Frankreich und Eng
land zu bauen iſt nunmehr faſt 30 Jahre alt und wurde
zuerſt von Sir Edward Watkins gemacht Ein Bau wurde
auch in Angriff genommen nachdem man durch Vorarbeiten
erkannt hatte daß das unter dem Kanalbette liegende Ge
ſtein dem Vordringen keinerlei Schwierigkeiten bereiten
würde Es bildete ſich eine Geſellſchaft die einfach ohne
irgend jemand zu fragen den Kanal zu graben anfing Er
war über zwei Meter breit und man war auch ſchon auf
die Länge von faſt zwei Kilometern vorgedrungen als die
Angſtmeier ſich zu regen begannen Sie erhoben ein großes
Geſchrei die Preſſe wurde alarmiert das Parlament in Be
wegqung geſetzt und es gelang in der Tat einen Parlaments
beſchluß herbeizuführen auf den hin die Arbeiten eingeſlellt
werden mußten Die Unternehmer gaben ſich freilich nicht
ſo leicht zufrieden Sie erboten ſich Sprengvorrichtungen
anzubringen mittels deren man den Kanal ſofort zerſtören
konnte ſobald ſich eine feindliche Macht in ihn hinein
bewegte Es half alles nichts die Sache wurde durch das
Parlament begraben

Die engliſche Jnduſtrie ſuchte nun die Verbindung in
anderer Weiſe herzuſtellen indem ſie eine Rieſenbrücke mit
nicht weniger als 120 Pfeilern von Land zu Land bauen
wollte Die bedeutendſten Männer ſtellten ſich in den Dienſt
der Sache große Summen wurden gezeichnet und dieſe ein
zig daſtehende Brücke ſollte eine Höhe erhalten die es Segel
ſchiffen mit Rieſenmaſten ermöglichen ſollte darunter durch
zufahren ohne anzuſtoßen Die Genehmigung des Parla
ments blieb natürlich aus und nun tauchte das neueſte und
originellſte Projekt einer Unterſeebahn auf die tatſächlich

m ren

die ſich dabei auf der Plattform ergehen können Der Be

cwen e e

der fortſchrittliche Ausfall der Stadtverordnetenwahlen
große Verſtimmung auf reaktionärer Seite verurſacht hat

Großherzog und Landtag

Die Oldenburger Nachr f St u veröffentlichen
heute die geheime Vorlage des Großherzogs an den
Landtag vom vorigen Jahre worin der Großherzog den
Landtag um ſeine Zuſtimmung erſuchte zu einer Neuord
nung der Regentſchaft Danach ſollte der Großherzogin das
ihr früher zugeſtandene Recht der Regentſchaft für den e
des Todes des Großherzogs bei Minderfährigkeit des Erb
großherzogs genommen und auf den eventuellen Nachfolger
bei Ausſterben des hieſigen Mannesſtammes den Fürſten

Friedrich Ferdinand von Schleswig Holſtein Son
derburg Glücks b urg übertragen werden Das lehnte
der Landtag einſtimmig ab worauf der Großherzog
durch Miniſter Willich zur allgemeinen Verblüffung und
Heiterkeit erklären ließ dann dulde er auch nicht länger
daß Vizeoberſtallmeiſter v Wenckſtern die Geſchäfte des Vor
ſitzenden der Körungs kommiſſion weiter führe Damit
verſetzte der Großherzog dem Lande indes zugleich einen
ſchweren Schlag da Herr v Wenckſtern ſehr beliebt iſt und
ungeheuer viel für die Zucht getan hat Der Landtag nahm
die Eröffnung demgemäß auf und ſeitdem beſteht ein ernſter
Konflikt Die Volksvertreter werden nicht mehr zu Hofe
geladen und der Großherzog äußert ſich ſehr ungnädig über
ſie Wie die Angelegenheit ſich weiter entwickelt ſteht da
hin Staub genug wird ſie aufwirbeln

Prinz Max von Sachſen für die franzöſiſchen Elſüſſer
Der Eri de Paris hat nachträglich in Erfahrung ge

bracht daß Prinz Max von Sachſen am 29 Dezember in der
Pariſer Kirche von St Vincent Depaut eine Predigt zu
gunſten der Kaſſe der St Joſefsmiſſion gehalten hat ein
mildtätiges Werk der Elſaß Lothringer die franzöſiſch ge
blieben ſind und in Paris leben Der Cri de Paris findet
es deplaciert daß ein deutſcher Pri n z in Paris für die
Elſaß Lothringer das Wort ergreift

Heer und Flotte
Das Militärwochenbl meldet v Braunſchweig

kommandierender General des 17 Armeekorps iſt in Genehmigung
ſeines Abſchiedsgeſuches mit geſetzlicher Penſion zur Dispoſition
geſtellt gleichzeitig auch à Ia suite des Königin Auguſta Garde
grenadierregiments Nr

Kaiſerliche Marine Sperber iſt am 10 Januar in For
cados Süd Nigera eingetroffen und geht am 17 Januar von
dort nach Victoria Kamerun in See Seeadler iſt am 11 Jan
in Tanga eingetroffen und geht am 18 Januar von dort nach
Zanzibar in See Tiger iſt am 11 Januar in Futſchau ein
getroffen und geht am 17 Januar von dort nach Hongkong in
See

Aus deutſchen Parlamenten
Der Weimariſche Landtag wird auf den 3 Februar

zu einer längeren Togung einberufen Ein nationalliberaler
Antrag verlangt die Abänderung des Wahlrechts

Deutſcher Reichstag
78 Sitzung vom Montag 13 Januar 1 Uhr

Schluß des Berichts der Morgenausgabe

Bei der fortgeſetzten Beratung über die
6 Gehaltsanſprüche der Handlungsgehilfen in Krankheitsfällen

etonte

Abg Karſtens frſ Vp er halte die obligatoriſche Fort
zahlung des Gehalts für einen Fortſchritt Für den Abzug der
Rente macht er den Vermittelungsvorſchlag dieſe Beſtimmung
fakultativ zu faſſen und die vertrauliche Vereinbarung hierfür
freizugeben

Abg Varenhorſt Rp Abſicht des Geſetzgebers war es ur
ſprünglich fedenfalls die Gewährung beider Bezüge Gehalt und
Krankengeld zur Regel zu machen Der jetzige Standpunkt der
Regierung ſei bedauerlich

Abg Schack wirſch Vag wendet ſich ebenfalls gegen den
Abzug des Krankengeldes Er ſpricht ſich insbeſondere gegen den
Einwand der Simulation aus

Staatsſekretär Dr Nieberding Wir werden in der Kom
miſſion zeigen daß in ziemlich beträchtlicher Zahl Abzüge gemocht
werden und es wird behauptet daß das in viel höherem Maße
der Fall ſein würde wenn der Rechtszuſtand klarer ſein würde

Abg Dr Mugdan frſ Vp Durch die Vorlage wird die
Lage der Handlungsgehilfen verſchlechtert Das Jntereſſe der
großkapitaliſtiſchen Unternehmungen muß zweifellos hinter dem
der Handlungsgehilfen zurücktreten Daß die Frage der Simu

an zwei Stellen der Erde beerits ausgeführt iſt und die
ſich von allen bisherigen derartigen Projekten von Grund
aus unterſcheidet

Bei dieſen befindet ſich der ganze Eiſenbahnzug in einem
Tunnel unter dem Meeresſpiegel Bei der Unterſeebahn
jedoch die jetzt vorgeſchlagen wurde liegen lediglich die
Schienen auf dem Meeresgrunde während die Wagen über
der Flut in freier Luft dahinfahren Es bewegt ſich alſo
ein Karren auf einem im Meere befindlichen Bahngleiſe
auf dem ſich ein hohes Gerüſt mit Plattform erhebt Dieſe
nimmt die Paſſagiere wie die Unterkunftsräume auf

An zwei Stellen der Erde iſt wie erwähnt dieſe eigen
artige Unterſeebahn zur Ausführung gelangt an beiden in
einer den Verhältniſſen angepaßten Form Die eine Anlage
befindet ſich zu St Malo dem bekannten franzöſiſchen See
bad Man hatte dort eine derartige Bahn errichtet die
eine weite Strecke ins Meer hinausfährt und die die Probe
bahn für die eigentliche über den Kanal zu erbauende dar
ſtellt Auf dem Meeresgrunde iſt eine Brücke aus Stahl
gebaut und auf dieſer liegen die Gleiſe Drüber erhob ſich
ein hohes Eiſengerüſt und auf dieſem befindet ſich die Platt
form auf der ſich ein Muſikpavillon uſw uſw erheben Eine
derartige UAnterſeebahn hat außerordentlich viel verführe
riſches für ſich insbeſondere natürlich für die Paſſagiere die
die Annehmlichkeiten einer Fahrt über das Meer genießen
ohne der unangenehmen Seekrankheit ausgeſetzt zu ſein und

trieb läßt ſich cuch bei ſchlechtem Wetter und ſtürmiſcher See
vollkommen aufrecht erhalten und ſelbſt ſchwerer Sturm
bringt keine Erſchütterungen der Plattform hervor Dies
war eigentlich vorauszuſehen denn bekanntlich erſtreckt ſich
die Wellenbewegung nur ſehr wenig unter die Meeresober
fläche herab Die Waſſerſchichten die in geringerer Tiefe
liegen ſind ſelbſt bei ſonſt ſtürmiſcher See ſehr ruhig Die
Schienen und die Räder derartiger Unterſeebahnen mit
überſeeiſcher Plattform wie man ſie vielleicht nennen
könnte erleiden alſo auch bei hohem Wellengange keinerlei
Erſchütterungen und das gleiche iſt bei der Plattform ſelbſt

lation eine ſo große Rolle ſpielt dafür können ſich die Handlungs
gehilfen bei den Herren Sozialdemokraten bedanken die immer
behaupten daß die Aerzte bei der Bekundung der Erwerbsunfähig
keit nicht mit der nötigen Vorſicht vorgehen Eine große Rolle
ſpielt doß ein erheblicher Teil der männlichen und weiblichen An
geſtellten tatſächlich nicht geſund iſt Bei dieſem Entwurf ſcheint
die Einheitlichkeit der verbündeten Regierungen gefehlt zu haben
Der Staatsſekretär des Jnnern ſtellt eine Vereinfachun derArbeiterverſicherung in Ausſicht und in demſelben Moment bot

das Reichsjuſtizamt mit einer Vorlage die der Vereinfachung die
allergrößten Schwierigkeiten bringen muß

Abg Dr Neumann Hofer wildlib ſpricht in gleichem Sinne
Die Simulation ſei nicht ſo groß Auch die Kollegen ſorgen dafür
die nicht für einen Simulanten Arbeit tun wollen Es ſei nicht
fair daß der Prinzipal der nur ein Drittel der Beiträge zahlt
das Krankengeld für ſich einſtreichen will

Die Vorlage geht an eine Kommiſſion von 14 Mitgliedern
Die Viehſeuchen Novelle

Es folgt die erſte Leſung der Novelle zu dem Geſetze betreffend
die Abwehr und die Unterdrückung der Viehſeuchen

Abg v Pfetten Ztr Die Vorlage bringt weſentliche Ver
ſchärfungen und läſtige Plackereien und Polizeimaßregeln für den
Landwirt Der Kreis der anzeigepflichtigen Perſonen wird er
weitert Einzelheiten werden in der Kommiſſion beſprochen wer
den müſſen Die Lederinduſtrie darf nicht beeinträchtigt werden

Abg Siebenbürger konſ Wir ſind dem Vaterlande ſchuldig
den Viehſtand der Bevölkerung zu erhalten Der Redner wünſcht
Maßnahmen gegen die Verſeuchung aus den Eiſenbahnwagen
heraus und macht Mitteilung von einem neuen Schutzmittel gegen
die Maul und Klauenſeuche Man ſolle dem Tier nämlich einen
Strohwiſch durchs Maul ziehen Er habe das Mittel mit älteren
Kollegen erprobt und empfehle es nun auch den füngeren Heiter
keit Der Redner empfiehlt ſchließlich eine Ablöſung des Ab
deckereiprivilegs

Abg Lehmann nlI begrüßt die reichsgeſetzliche Regelung
der Seuchenbeſtimmungen Sache der Kommiſſion wird es ſein
die Jntereſſen der Landwirtſchaft mit denen der Gerberei in Ein
klang zu bringen Ueber die Maul und Klauenſeuche müſſe mehr
Aufklärung verbreitet werden

Das Haus vertagt ſich Dienstag 1 Uhr Jnterpellation Kanitz
über den Bonfdiskont dann Fortſetzung

Schluß 6 Uhr

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

9 Sitzung vom 13 Januar 11 Ahr
Schluß

Abg Dr Friedberg nl fährt in ſeiner Rede wie folgt fort
Durch Ueberſchüſſe die nur durch eine Ueberſchätzung der

Einnahmen und eine Unterſchätzung der Ausgaben herausgerechnet
werden könnten dieſes Syſtem ſei im Etatsjahre 1907 zuſammen
gebrochen Dieſes verfehlte Syſtem verführe den Miniſter zu
völlig falſchen wirtſchaftlichen Anſchauungen Welch ein Unding
ſei es wenn der Miniſter die zur Vergrößerung des erwerbenden
Eiſenbohnbetriebes notwendige Anleihe mit der Pumpwirtſchaft
im Reiche identifiziere Wie könne man Ausgaben die durch
Erweiterung eines Wirtſchaftsbetriebes dieſen rentabler machen
mit den Ausgaben vergleichen die das Reich ſich auf dem An
leihewege verſchaffen müſſe Mit den exorbitanten Extra
ordinarien müſſe ein Ende gemacht werden insbeſondere mit
dem Extraordinarium des Eiſenbahnetats Mindeſtens zwei
Drittel der im Extraordinarium ausgeworfenen Ausgaben ſtellen
werbendes Kapital dar und gehören ins Ordinarium Der Redner
kündigt namens ſeiner Partei beſondere Vorſchläge zu
einer Verbeſſerung der Geſtaltung des Etats nicht zuletzt im
Intereſſe der Solidität des Etats an Eine Trennung
des Etats der Bahnverwaltung in einen Betriebsetat und in
einen Anlage oder Bauetat ſei notwendig Dann werde man
einen überſichtlichen Etat ohne die künſtlich konſtruierten Ueber
ſchüſſe und ohne das Defizit des Rheinbabenſchen Etats erhalten

Jn ſeiner weiteren Kritik der Etatstechnik trat der Redner
u a für eine Sicherung der Ueberſchüſſe der Eiſenbahnverwaltung
gegen die Zugriffe der übrigen Reſſorts ein Der jetzige Zuſtand
bringe in die Eiſenbahnwirtſchaft Unſicherheit und Zufälligkeiten
Notwendig ſei auch ein Ausgleichsfonds der ſo dotiert ſei daß
er ſeinen Zweck erfüllen könne Der heutige Ausgleichsfonds ſei
dazu nicht in der Lage Daß der Finanzminiſter nach den Er
fahrungen des Jahres 1907 noch einen ſolchen Etat habe ein
bringen können das habe bei ſeinen des Redners politiſchen
Freunden das

höchſte Befrembden

erregt Wie konnte der Miniſter einen ſolchen Etat vorlegen der
eine verſchleierte Bilanz darſtellt Lebhafte Bewegung

km

der Fall Dieſe ſteht feſt auf einem ſtarren Gerüſt das aus
einzelnen verhältnimäßig dünnen aber doch ſtarken Trägern
zuſammengeſetzt iſt Ein derartiges Gerüſt vermögen die
Wogen nicht zu erſchüttern da ſie an ihm wegen ſeiner ge
ringen Maſſe keinen Angriffspunkt finden Sie werden
durch die einzelnen Eiſenteile gewiſſermaßen auseinander
geſchnitten und fluten zu beiden Seiten weiter Jrgend
welche breiteren oder ſtärkeren Teile gegen die ſie ſich werfen
könnten ſind nicht vorhanden

Jſt die Bahn bei St Malo nur eine Verſuchsbahn ſo
wird in Amerika jetzt eine Unterſeebahn ähnlichen Syſtems
gebaut die auf nicht weniger als 240 Kilometer Länge durch
das Meer hindurchgeht Sie fährt von der Stadt Niami an
der Oſtküſte von Florida nach der Zigarrenſtadt KeyWeſt
Der amerikaniſche Jngenieur Henry M Flagler iſt es der
den in ſeiner Art einzigſtehenden Bahnbau ausführt Die
Koſten belaufen ſich auf etwa 85 Millionen Mark Aller
dings iſt das Syſtem wie es in St Malo ausgeführt wird
nur an einzelnen und zwar ſehr tiefen Stellen in Anwen
dung Dort fährt der Zug auf die Plattform und wird
mittels eines auf dem Meeresgrunde ruhenden Bahngleiſes
weitergeführt Weniger tiefe Stellen hingegen ſind ein
fach überbrückt und da zwiſchendrin zahlreiche Inſeln liegen
ſo entſteht hier alſo eine Bahn bei der die verſchiedenſten
Syſtem zur Anwendung gelangen einmal das gewöhnliche
Bahnſyſtem auf den Jnſeln dann die Fahrt über lange
Brücken und endlich die auf Rädern ruhende Unterſeebahn
mit über den Wogen befindlicher Plattform

Das Gebiet des Baues von Unterſeebahnen und zwar
ſowohl ſolcher die in Tunnels unter dem Meeresgrunde
wie ſolcher die mit Hilfe auf ihm liegender Schienen geführt
werden hat für die zukünftige Entwicklung unſeres Ver
kehrs eine nicht zu unterſchätzende Wichtigkeit Die Zahl
der Stellen auf der Erde wo derartige Bahnen mit Vorteil
verwendet werden können iſt eine 33 zahlreiche So dürfte
denn wohl kaum daran zu zweifeln ſein daß bereits in den
ehe ahren eine größere Menge von Unterſeebahnen derverſchiedenſten Syſteme zur Ausführung gelangen werden
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Eine verſchlekerte Bilanz nicht im ſudfektiven ader im odfektiven
Sinne aus der man ſich nicht herausfinden könne Man kann
erklären daß dieſer Etat ſchon jetzt ein latentes
Defizit von 100 Millionen enthält Erſt müſſen wir
Ueberſichtlichkeit in unſeren Etat bringen ehe wir uns darüber
entſcheiden ob und welche neuen Steuern wir bewilligen Wir
Nationalliberalen werden vorher keine neuen Steuern
bewilligen wir können ſie nicht bewilligen Der Redner
erörterte dann einzelne bereits aufgetauchte Steuerpläne und
verteidigte die direkten Reichsſteuern Das Deutſche Reich ſei
nicht ſowohl ein Föderativgebilde als ein Geſamtſtaat
Die Einzelſtaaten ſeien nicht mehr ſouverän da ſie in ihrer Ge
ſetzgebung ja großenteils der Reichsgeſetzgebung unterſtellt ſeien
Wiederholter Beifall links Dann wandte ſich der Redner zu

der neuen preußiſchen An leihe Er bezeichnet es als immerhin
fraglich ob ſich die Ausſchaltung der haute hanque nicht als Spar
ſamkeit am falſchen Orte erweiſen werde Wenn die Bankwelt
jetzt auch gute Miene zum böſen Spiel mache ſo könne die Regie
rung doch vielleicht ſpäter einmal vergeblich ihre Hilfe in An
ſpruch nehmen Zur

Wahlrechtsfrage

erklärt der Redner er begrüße die Anerkennung der Reform
bedürftigkeit des Wahlrechts durch die Regierung ſeine Partei
bedaure aber daß die Rechte ſich nicht entſchiedener für das Plural
wahlrecht erklärt habe Wenn der Finanzminiſter in ſeiner
Etatsrede den Gemeinden den Vorwurf gemacht habe ſie ſeien
nicht ſparſam genug ſo vergeſſe er daß er ſelbſt gerade oft die
Gemeinden zu Ausgaben dränge Abg Dr Friedberg führt dafür
einige Beiſpiele an Die Erklärung des Kultusminiſters Holle
hat den Redner nicht befriedigt Ein Zuſammenwirken von Kirche
und Schule ſei gewiß zu wünſchen Aber wenn der Miniſter
etwa meine die Kirche ſolle über der Schule ſtehen ſo ſei das eine
Auffaſſung die die Nationalliberalen ſcharf bekämpfen müßten
Lebh Beifall und Sehr richtig links Die Unterordnung der

Lehrer unter die geiſtlichen Schulinſpektoren müſſe beſeitigt
werden Der Redner ſchloß Wir brauchen eine ſtarke Militär
macht und einen guten Finanzbeutel dann werden wir unſeren
Aufgaben nach innen und außen gerecht werden können

Finanzminiſter v Rheinbaben bezeichnet die Kritik des Vor
redners an dem Etat als zu peſſimiſtiſch Er müſſe vor allem
jedem Verſuch die Souveränität der Einzelſtaaten anzutaſten
entgegentreten Auch trotz des Grundſatzes Reichsrecht bricht
Landesrecht ſeien die Bundesſtaaten nach wie vor ſouverän Er
ſei ſonſt gern bereit mit ſich reden zu laſſen aber in dieſem Punkte
ſei er unerbittlich Der Miniſter verteidigt dann den neuen
Modus in der Begebung der Anleihe Sie ſtelle ganz und gar

keinen Affront für die Großbanken
dar im Gegenteil die Regierung habe im Jntereſſe der Banken
zu handeln geglaubt wenn ſie ſie mit der Begebung dieſer An
leihe nicht behelligte angeſichts der derzeitigen Geldmarktkon
junktur Weiter weiſt der Miniſter in längeren Ausführungen
den Vorwurf zurück als habe er tatſächlich Bilanzverſchleierung
bei der Etatsfeſtſtellung getrieben

Kultusminiſter Holle Als ich mein Amt antrat war der
Plan zur Mädchenſchulreform fertig Es iſt weiter ge
arbeitet worden Jch hoffe dem Hauſe noch in dieſer Togung eine
entſprechende Denkſchrift vorlegen zu können Die Ortsſchul
aufſicht wird dort wo Rektoren ſind dem Rektor übertragen
deſſen Dienſtvorſchriften einer Reviſion unterzogen werden ſonſt
einer Perſönlichkeit die vom Vertrauen der Bevölkerung ge
tragen iſt

Das Haus vertagt ſich auf Dienstag 14 Jan 12 Uhr
ſetzung der Etotsberatung

Schluß 4 Uhr

Fort

Ausland
Der öſterreichiſch ungariſche Ausgleich

Jm ungariſchen Abgeordnetenhauſe wur
den ſämtliche Vorlagen betr den Ausgleich mit Oeſter
reich debattelos im allgemeinen und in den Details an
genommen Hiermit iſt der Ausgleich auch formell er
ledigt nachdem er praktiſch infolge der Votierung des Er
er e e 8soefehes ſchon ſeit dem 1 Januar ins Leben ge
reten iſt

Das Oſtſeeproblem
Das ſchwediſche Telegraphenbureau iſt in der Lage

mitteilen zu können daß die vorbereitenden Beſprechungen
die eine Entente der beteiligten Mächte über die Erhaltung
des Status quo der Oſtſee in die Wege leiten ſollen keines
wegs darauf abzielen den Grundſatz zu verletzen daß die
Oſtſee ein offenes Meer ſei
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Anlcßlich engliſcher ſchwediſcher und ruſſiſcher Mit
teilungen über Verhandlungen betreffend eine Status quo
Entente in der Oſtſeefrage betont die Berlingske Tidende
in Kopenhagen daß derartige Verhandlungen nicht geführt
werden könnten ohne daß Dänemark vegen ſeiner großen
derer am Eingange der Oſtſee hinzugezogen würde Jn
dieſer Frage ſeien die Intereſſen Schwedens mit denjenigen
Dänemarks in allen Hauptpunkten völlig zuſammen Beide
Länder könnten ihren Einfluß auf die Erledigung der Frage
nur verſtärken wenn ſie gemeinſam aufträten Außerdembeſtehe die begründete Vermutung daß infolge der ſo Wenn

ſchaftlichen und vertraulichen Beziehungen zwiſchen der
däniſchen und ſchwediſchen Leitung der auswärtigen An
gelegenheiten dort wo beide Staaten gemeinſame Jntereſſen
hätten der eine nicht in Nichtübereinſtimmung mit dem
andern handeln werde Dänemark werde ſelbſtverſtändlich
in dieſer Sache ſich nicht mit einzelnen Mächten in Ueber
einkommen einlaſſen es ſei denn daß dieſe Uebereinkommen
von allen Großmächten gutgeheißen würden welche an der
Oſtſeefrage intereſſiert ſeien Denn das gleichmäßige Rück
ſichtnehmen auf alle beteiligten Mächte ſei gerade das tra
gende Motiv für das Weſen einer derartigen Status quo
Entente Eine Veröffentlichung der Finzelbeiten der Oſtſee
Entente indeſſen wäre kaum zeitgemäß da die Angelegenheit
einen entſcheidenden Punkt noch kaum erreicht habe

neue

Die Wandlung in Marokko
Der Berliner Botſchafter Frankreichs Cambon hatte in

Paris lange Unterredungen mit Clemenceau und Pichon
über die Marokkofrage Geſtern iſt er der Magdeb Ztg
zufolge nach Berlin zurückgereiſt um der deutſchen Regierung
wichtige Mitteilungen über die franzöſiſchen Pläne in
Marokko zu überbringen

Jn Köl n erklärten in den ſozialdemokratiſchen Demon
ſtrationsverſammlungen Vertreter des ſozial liberalen
Vereins daß ſie den Vorwurf die Blockpolitik unterſtützt
zu haben als gerecht anerkennen ſie hätten ſich zur Block
politik bekannt im Glauben daß es ſich um einen Waffen
ſtillſtand zwiſchen den Liberalen und Konſervativen handle
Nun nachdem erkannt ſei daß mit liberaler Hilfe konſer
vative Politik getrieben werde kennen wir den Waffenſtill
ſtand nicht mehr und erklären uns bereit mit den Sozialiſten
im ganzen Lande eine energiſche Agitation zu entfalten

Der italieniſch abeſſiniſche Konflikt
Die italieniſchen Blätter heben die von Menelik ab

gegebenen ausführlichen Erklärungen hervor und betonen
daß der Zwiſchenfall in einer die nationale Würde durchaus
befriedigenden Weiſe für die Diplomatie abgeſchloſſen ſei

Popolo Romano ſchreibt Die ſchnelle Unterſtützung
Englands Frankreichs und Deutſchlands trotzdem Deutſch
land keine die Kolonien betreffenden Verträge mit Jtalien
abgeſchloſſen hat iſt eine Tatſache die der Regierung zur
Ehre gereicht und auch die Bündnisgegner überzeugen muß

Der italieniſche Miniſter des Aeußeren Tittoni empfing
wie Agenzia Stefani meldet von dem italieniſchen
Miniſterreſidenten in Addis Abeba eine am 12 Januar
aufgegebene Depeſche worin deſſen geſtriges Telegramm be
ſtätigt und hinzugefügt wird daß Negus Menelik alle Maß
nahmen getroffen habe damit die Abeſſinier aus dem
Hinterlande von Benadir ſich ſofort zurückzögen Nachfor
ſchungen nach den Hauptleuten Bongiovanni und Molinari
angeſtellt würden und die Auslieferung der Gefangenen und
des erbeuteten Viehs erfolge Weiter bemerkt der Reſident
daß er dem italieniſchen Vertreter in Lugh dieſe Zuſiche
rungen und Maßnahmen des Negus durch einen Boten ſchon
direkt mitgeteilt habe

Der Zar und Stolypin
Jn einem Refſkript des Zaren an ſeinen Miniſterpräſi

denten Stolypin heißt es daß die vom ruſſiſchen Miniſterrat
unter Leitung Stolypins vorbereiteten geſetzgeberiſchen Maß
nahmen von hervorragender Bedeutung in Agrar und an
deren Staatsverwaltungsfragen das wachſende Vertrauen
zur Regierung das beſonders bei den letzten Dumawhlen
zutage trat und viele erfreuliche Anzeichen zweifelloſer Be
ruhigung des Landes beredtes Zeugnis ablegten von den
hervorragenden Eigenſchaften Stolypins

Miniſterpräſident Stolypin erhielt ein kaiſerliches
Reſkript durch das er zum Staatsſekretär des Kaiſers er
nannt wird Der Miniſter für Volksaufklärung von Kauf
mann iſt ſeines Amtes enthoben worden unter Belaſſung
der Würde eines Senators und Hofmeiſters An ſeiner

ſi Moskauer Vezirks
Schwarz zum Miniſter ernannt worden

Stelle iſt der ehemalige Kurator des

Der Miniſter der auswärtigen Angelegenheiten Jswolski er
hielt den Wladimirorden zweiter Klaſſe dem
Schtſcheglowitow und dem WegebauminiſterSchönbergEckSchaufuß iſt der 9
liehen worden

Sportnachrichten
Fußball

Wettſpiel Ergebniſſe vom Sonntag Jn Halle ſiegte der Fußvaltinb Walter Fg r u e St
Magdeburg ſchlug Vikſoria v 1896 den F Kl Germama
mit 9 1 und von den II Mannſchaften dieſer beiden Vereinigungen
ſiegte Viktoria mit 5 1 Jn Dresden ſchlug Dresdenſia den
dortigen F Kl von 1893 mit 6 4 im Geſellſchaftsſpiel die Ver
bandsſpiele wurden wegen zu hoher Schneedecke abgeſagt

Radſport
Die Anlegung einer neuen Dresdener Radrennbahn iſt be

ſchloſſene Sache Die am Mittwoch abend im Palmengarten zu
Dresden abgehaltene außerordentliche Hauptverſammlung des
Vereins für Radwettfahren hat mit Einſtimmigkeit beſchloſſen
am Ende der diesjährigen Rennſaiſon die alte Bahn am Birken
wäldchen aufzugeben und das Angebot des Rates auf Erwerbung
eines Geländes in Reicker Flur in der Nähe des Seidnitzer Pferde
rennplatzes anzunehmen Der Beſchluß wurde mit großer Mehr
heit gefaßt Das vom Rate angebotene Areal iſt 40 000 Quadrat
meter groß und ſoll 180 000 Mk koſten Da die Erbauung der
Bahn und die Errichtung der notwendigen Baulichkeiten rund
100 000 Mk erfordern würde das ganze Unternehmen einen Wert
von 280 000 Mk darſtellen Um das notwendige Kapital aufzu
bringen ſollen Anteilſcheine zu 300 Mk ausgegeben werden Man
erwartet ein weſentliches Entgegenkommen des Rates der ſicher
auch eine neue Straße bis zum Rennplatz erbauen und außerdem
die Straßenbahn zum Pferde Rennplatze die auf ihrem Laufe
durch die Vororte noch eingleiſig iſt auch zweigleiſig ausbauen
und bis zum neuen Rennplatze durchführen wird Ob das vor
einigen Tagen an dieſer Stelle beſprochene Rennbahn Profekt zur
Ausführung gelangen wird darüber fehlt noch ein Beſchluüß
Man kann aber annehmen daß dasſelbe angenommen werden
wird da es vor allen Dingen die augenfälligen Mängel der alten
Rennbahn beſeitigt

Der Leipziger Steher Georg Bubnick erſcheint in dieſem Jahre
mit 2 Motoren auf der Bahn worunter ſich ein neuer großer Doppel
zylinder befindet welcher in der Stunde eine Geſchwindigkeit von mehr
als 130 Kilometern entwickelt Seine Führung hat der Schrittmacher
Paul Schmidt übernommen welcher bereits früher bei Butler
Contenet Käſer und Schmitter als Schrittmacher tätig war

Scheuermann und Wegener ſtehen in Startunterhandlungen mit
der Leitung der Pariſer Winterbahn Die beiden Fahrer denken
namentlich im Tandemfahren in Paris Erfolge zu erzielen

Der Schrittmacher Amérigo iſt für die kommende Saiſon von
Salzmann engagiert worden Wie die Rad Welt mitteilt wird
Salzmann zum erſtenmal in Marſeille der Vaterſtadt Ameérigos
hinter ſeinem neuen Schrittmacher fahren

uſtizminiſter
chaffhauſen

nnenorden 1 Klaſſe ver

Winterſport
Jn St Andreasberg im Harz iſt ſeit Donnerstag geeignete

Schneelage zum Schneeſchuhlaufen und vorzügliche Rodel
bahn vorhanden Auskünfte über Wetter und Schneeverhältniſſe
erfolgen durch den Vorſitzenden des Winterſportvereins

www r
Leitung Otto Sonne

Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wich
mann für das Feuilleton Otto Sonne für Provinzialnach
richten AbbenterHerling für den lokalen Teil Eugen
Brinkmannz für den Handelsteil Fritz Ran z für Gericht
Sport und Vermiſchtes Hermann Sachſe für den Jnſeraten
teil Max Kneſebeck Druck und Verlag von Otto Hendel
Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
wmurrn

Lehmann Menſch was machen Sie denn
Sie huſten ja daß einem ganz angſt und bange werden
kann und man ſiehts Jhnen an wie elend Sie ſich fühlen
Haben Sie denn ſchon Fays ächte Sodener gebraucht
Fays ächte Sodener Nein Aber Menſch das iſt eigent
lich unverantwortlich Soviel könnten Sie doch auch
ſchon wiſſen daß man gegen alle Katarrhe der Luftwege
gegen Huſten Heiſerkeit und Verſchleimung vor allem ein
mal Fays ächte Sodener Mineral Paſtillen nimmt Da
verſuchen Sie ich hab Fays ächte Sodener nicht nur in
der Taſche ſondern auch auf dem Schreibtiſch und im
Schlafzimmer Jch wüßte gar nicht was ich ohne Fays
ächte Sodener anfangen ſollte Die Schachtel koſtet 85 Pfennig
und man kann ſie in jeder Apotheke Drogerie oder Mineral

waſſerhandlung haben 172

auf Braunschweiger und Thüringer Wurst und Fleischwaren,
Wir notieren von heute ab alle urst und BFleischwaren zu den nachstehenden sehr billigen Preisen

m Kilerbeste Qualität täglich frische Sendungen
Braunschweiger Schlackwurst Dauerware Pfd 40
Thüringer Cervelatwurst Dauerware 40
Stettiner Delikatess Cervelatwurst Teewurst 40
Braunschweiger Mettwurst 10Westfälische Mettwurst zum Kochen 30
Thüringer Knackwurst mit Kummel und Knoblauoh 20
Braunschweiger Hausm Leberwurst 00Braunschweiger Hausm Rotwurst 00
Chalotten Leberwurst Kalbsleberwurst sehr delikat 30
Kalbsleberwurst mit vlol Perlgord Trüffeln 70

Die Preise verstehen sich für ganze Exemplaroe

Regensburger Knackwurst zum Kaltessen Paar O 25
Halberstädter Siedewürstchen 60 18
Frankfurter Siedewürstohen O 30Rügenwalder Gänsebrüste Pfd 90Pariser Lachssechinken 80Thüringer Salami Dauerware 50Braunschweiger Zungenwurst mit viel Zunge 50
Wein Sülze in I Pfund Dosen 40Münchener Ochsenmaul Salat 2 Pfund Dose 10
Westfällschen Delikatess Schinken zum Rohessen

Die Preise verstehen sich tür ganze Exemplare r 50

Prager Delikatess Schinken im Aufschnitt Pfd 00
Westfäl Delikatess Schinken beste Dauerware

im Aufscehnitt 40

Engl Roastheef 2 20Kalbsbraten aus Hamb Milchmahtkeulen 40
Hamburger Rauchflelseh 5 20Fleischkäse Leberpastete v 80Alle Sorten Rouladen v 40Münchener Bierwurst 80Delikatess Weinsülze 60Gemischter Tafelaufsohnitt Pfd 00 und 40
auch sehr geschmackvoll auf Schüsseln garniert ohne Preisaufschlag

Oldenburger Süssrahmbutter denkbar feinste Tafelbutter Pfd 40 ltalſenischer Salat mit viel Mayonnaisz Ffund 20
TSarnierte Sehüsseln mit Fleiseh vnel Wurstwwaren Ital Salat Munnmer Hayonnnaisge Fisehmayonnaise Pagteten in hoehaparter

gesehmnaekwveller and vornehmer Ausführung zu sehr müäss tigen Preisen
Prima Ksitrachan S aviar Pfd 12 00 prachtvolle Sngl Xatives Kustern 9izd 59

Wir bitten die Auslagen und Preise in unseren Schautfenstern zu beachten

Ia Volikatesson StadtküehoeS B Weingrosshandlung



e en

rer Karl Pritschow s
Qualität und Aroma in höchster Vollendung

Preußiſche Central Bodenkredit Aktiengeſellſchaft

Subſkription
auf

Unverlosbare
Mark 20 000000 45 Central Pfandbriefe vom Jahre 1907

bis 1917 unkündbar
emittiert auf Grund des

Allerhöchſten Privilegiums Sr Majeſtät des Königs von Preußen vom 21 März 1870

Der zur Subſkription beſtimmte Betrag bildet einen Teil der unverlosbaren 4 h Central Pſandbrief Anleihe vom Jahre 1907
welche auf Grund des im Deutſchen Reichs Anzeiger am 13 Juli 1907 veröffentlichten Proſpektes zum Handel und zur Notiz an den
Börſen von Berlin Frankfurt a Cöln Breslau Dresden Hamburg Leipzig und München zugelaſſen worden iſt

Von dieſen unverlosbaren 4 Pfandbriefen wird der Betrag von

Rlark 20 000 000
Sonnabend den 18 Januar 1908

97 80 Prozent
zuzüglich laufender Stückzinſen vom 1 Januar 1908 bis zum Tage der Abnahme
in Berlin bei der Preußiſchen Central Bodenkredit in Dresden bei der Allgemeinen Dentſchen CreditAktiengeſellſchaft anftalt Abtheilung Dresden

1102

am

zum Kurſe von

x Direction der Disconto Geſell Hamburg L Behrenus Söhueſchaft Norddeutſchen Bank in Hamburgt e S Bleichröder M M Warburg CoFrankfurt a M Direction der Disconto Geſell Leipzig Hammer Schmidtſchaft Allgemeinen Deutſchen CreditSölu Sal Oppenheim jr 4 Co AufſtaltBreslau E Heimann e z Allgemeinen Deutſchen CreditAnuG v Pachaly s Enkel ſtalt Becker Codem Schleſiſchen Bankverein München Bayeriſchen Vaunk für Handel und
Jnduſtree

in Halle a S vei dem Halleſchen Vankverein von Kuliſch Kaempf Co
und den ſonſtigen Zeichnungsſtellen während der üblichen Geſchäftsſtunden früherer Schluß vorbehalten zur Subſkription aufgelegt

Bei der Subfkription iſt eine Kaution von fünf Prozent des gezeichneten Betrages in bar oder in ſolchen Effekten zu hinterlegen
welche die Zeichnungsſtelle als zuläſſig erachten wird

Die Zuteilung bleibt dem Ermeſſen der einzelnen Zeichnunggsſtellen überlaſſen
Zeichner zur Lälfte zu tragen

Die Abnahme der zugeteilten definitiven Stücke hat in der Zeit vom 28 Januar bis 28 Februar 10908 zu geſchehen

Den Stempel der Zuteilungs Schlußnote hat der

Die CentralPfandbriefe ſind r in Abſchnitten zu 5000 3000 1000 500 300 und 100 Mark und mit Januar Juli Zins
ſcheinen verſehen Sie werden von der Reichsbank in Klaſſe 1 beliehen

Seitens der Jnhaber ſind die Central Pfandbriefe unkündbar Die Geſellſchaft hat dagegen jedoch erſt vom 1 Januar 1917
ab das Recht die Anleihe zur Rückzahlung zu kündigen Die Kündigung iſt immer nur zum 2 Januar oder 1 Juli zuläſſig und
muß dreimal das erſte Mal innerhalb der erſten 8 Tage des dem Rückzahlungstermin vorhergehenden Monats Juli bezw Januar
bekannt gemacht werden Sie kann nur die ganze Anleihe oder einzelne Serien zum Gegenſtand haben Bei der Kündigung einzelner
Serien muß die Reihenfolge derſelben innegehalten werden Eine Verlooſung findet bei dieſer Anleihe nicht ſtatt ebenſowenig eine
Rückzahlung innerhalb einer beſtimmten Friſt

Die Preußiſche Central Bodenkredit Aktiengeſellſchaft zu Berlin iſt am 23 Mai 1870 in das Handelsregiſter eingetragen Der
Vorſtand derſelben beſteht aus dem Präſidenten und drei Direktoren Präſident und Direktoren werden vom Verwaltungsrat gewählt
die Wahl bedarf jedoch der Allerhöchften Beſtätigung durch Se Majeftät den König

Die Aufficht der Staatsregierung wird unter Leitung des Miniſters für Landwirtſchaft Domänen und Forſten durch einen
Staatskommiſſar ausgeübt welcher befugt iſt jederzeit die Bücher Schriften und Beſtände der Geſellſchaft einzuſehen von den Ver
waltungsorganen der Geſellſchaft Auskunft zu verlangen und an allen Sitzungen der Verwaltungsorgane Teil zu nehmen Jhm ſind
gleichzeitig auch die Obliegenheiten eines Treuhänders übertragen

Am 31 Dezember 1907 betrugen

das eingezahlte Grundkapita l Mark 39 600 000

Man Houten Cacao
Sparsam im Gebrauch

lIournal Lesezirkol
Bernburgerstr 28 383

Ein und Austritt jederzeit
Loihbibliothek

Saudere Bücher koul Bedlogungen
Annonoen Expedition

f alle Zeitungen d In u Auslandes

Steuner Erklärungen
Buchführung Einrichten von
Büchern beſorgt beſtens und

eng geheim erfahrener älterer
Bankbeamter Offerten unter
6 A 7239 an Rud Moſſe Halle

Strümpfe in jeder Stärke
werden gut bei 121H Sehnee Nachf Gr Steinſtr 84

e W
Sprengel Rink

Leipaigerstr 2 Telephon No 414
empfehlen

Holländer Imperial Austern
extra schwer per Dtz 25 1177

Stets frische lebende und gekochte Hummer
Prachtvolle Bräüss und franz Poularden

Puter Kapaunen Poulets Gänse
Enten und Hähnechen

Extra starke Waldhasen Fasanene

Hasel und Sohneehühner fette Wachtoeln

S
m

RKochfeinen Kopf Endivien und Romaine Salat
Escarolles Engl Gurken

Besonders schöne Madeira Ananas
Fettesten Rhein und Weserlachs

Elbaale Neunanugen
Jede Woche frisch eintreffend

Prachtvolle holl Angelschellfische
NB Unsere Wein und Frühstückstube bringen R

wir in empfehlende Erinnerung

e m m c

S

Zur Bauſaiſon empfiehlt
Hochfeuerfeste Chamottesteine
Langlochsteine
Deckensteine de hlerſethe anf ehe

Dampfziegelei Fr Kuhnt Passendorf

Ziegelmeiſter C Strleh 11
Verkaufskontor Halle Steinweg 42

Ausser Syncdikat

Portland Zement
der Beſtond an erworbenen Hypotheken 6550 256 783,33 2 sder Beſtand an erworbenen Kommunal Darlehnen III 172 795,94 2 Marke Harz Zeoment
der Umlauf von CentralPfandbriefen 444 506550 a Jor Zahribation der e 3u Umlauf von Kommunal Obligationen u 107 975 800 S Harzer Kalk Industrie Elvingerode 8Für die pünktliche Zahlung von Kapital und Zinſen der CentralPfandbriefe haften die in das Hypothekenregiſter eingetragenen S Erstklassige Zug und Druekfestigkeits S

Darlehnsforderungen Der Staatskommiſſar hat die Urkunden über die Hypothekenforderungen unter Mitverſchluß der Geſellſchaft zu Zeugnisse Feinste Referenzen
verwahren und darf dieſe Urkunden nur gemäß der Vorſchrift des Reichshypothekenbankgeſetzes herausgeben

Kein Pfandbrief darf von der Geſellſchaft ausgegeben werden der nicht zuvor durch eine ihr zuſtehende in das Hypothekenregiſter Weingetragene Hypothekenforderung gedeckt iſt 95Geſellſchaft gewährt hypothekariſche Darlehne nur auf ſolche Grundſtücke die einen dauernden und ſicheren Ertrag geben Sie 2 an Iſt 9 9 J 916 9 L
z Grundſtücke in der Regel nur zur erſten Stelle die Beleihung darf die erſten drei Fünfteile des Wertes des Grundſtücks nicht 3 u

überſteigen 95Land wirtſchaftliche Grundſtücke dürfen bis zu zwei Dritteilen ihres Wertes beliehen werden ſoweit die Centralbehörden T r 5 eBundesſtaaten n e die Grundſtücke eggp ſoldeeatten f des d Magdeburg
Der bei der Beleihung angenommene Wert des Grundſtücks darf den durch ſorgfältige Ermittelung feſtgeſtellten Verkaufswertnicht überſteigen Bei der Feſtſtellung dieſes Wertes ſind nur die dauernden Eigenſchaften des Grundſtücks Ertrag zu er r um 23737

ſichtigen ben das Grundſtück bei ordnungsmäßiger Wirtſchaft jedem Beſitzer nachhaltig gewähren kann bur an Srosg eruin an i

Berlin r Januar 1908 meter im UmKkreise von Berlin 111Jreußiſche Central Bodenkredit Ahti UſchaftPreußiſche Central Bodenkredit Ahktiengeſellſchaft
von Klitzing Schwartz Lindemann Lübbeke z n Ausser Syncikat f

o o Uebermorgen Ziehungorcſada Soma Rote e lotteries
für das Cecilienheim Hohenlychen
Hauptgew M 45000 bar
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Schreibtische
Ideal Bücherschränke
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Berlin Taubenstr 16
Leipzig Altes Rathaus
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enorm billig 88
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Falialbureau Tefpaig Plauenseher Vlatz 7 dauernde Gewerbe Ausstellung
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